

"EL XINANTECATL"

Semanario Independiente de Propaganda Liberal.

VALE DOS CENTAVOS

Registrado como artículo de segunda clase.

DIRECTOR, FUNDADOR Y RESPONSABLE:

MARGARITO GONZALEZ

REDACTOR EN JEFE

JUAN SANCHEZ BOBADILLA,
INGENIERO.

REDACTORES:

Isauro Manuel Garrido.

Ernesto Mora.

Manuel Olaguibel y Tablada.

Lic. Agustín González. (Colaborador.)

Demetrio Hinostrosa.

Abel C. Salazar.

Eulalio Villuendas.

CONDICIONES

Este periódico aparecerá todos los domingos.
El precio de suscripción por meses adelantados, es el de diez centavos dentro de la Ciudad y doce fuera de ella, franco de porte.

Los remitidos de interés general se insertarán gratis los de interés particular, á precios convencionales.

Para todo lo relativo á esta publicación, entenderse con su director—apartado postal número 36.

NO FA.—No se devuelven los originales que se remiten para su publicación aun cuando ésta no se verifique.

CALENDARIO.

MES DE SEPTIEMBRE.

Domingo 5.—S. Lorenzo Justiniano ob.
—Lunes 6.—S. Donaciano ob., S. Fausto pbro. y S. Zacarías pf.—Martes 7.—Sta. Regina virg. y S. Nemorio diác.—Miércoles 8.—La Natividad de María Santísima, y San Adrian mr.—Jueves 9.—Stos. Gregorio y Tiburcio mrs.—Viernes 10.—S. Nicolás Tolentino conf.—Sábado 11.—Stos. Proto y Jacinto mrs.

EFEMERIDES.

MES DE AGOSTO.

Día 30 de 1883.—Muere en Mazatlán la eminente artista mexicana Doña Angela Peralta, llamada el Ruiseñor Mexicano.

MES DE SEPTIEMBRE.

" " 1º. de 1883.—Muere en México el Sr. Lic. D. José María del Castillo Velasco, distinguido publicista.

" " 4 de 1882.—Se pone al Servicio público el Ferrocarril de México á Toluca.

Día 5 de 1866.—Acción de Ures, ganada por el general Angel Martínez.

" " 1725. Nace el matemático José de Montucía.

" " 1764. Nace Meyerbeer,

" " 1830. Muere el insigne filósofo, fundador del positivismo Augusto Comte.

" " 6 de 1894. El Ejecutivo expide un decreto importantísimo para el arreglo definitivo de la Deuda Nacional.

" " 1623. Muere Vicente García, Rector de Vallfogona.

" " 1807. Rendición de Copenhague á los Ingleses.

" " 7 de 1849. Muere D. Mariano Paredes, Presidente de la República en 1846.

" " 1312. Muere Fernando IV, el Emplazado.

" " 1820. Junta de la Regencia en Portugal.

" " 8 de 1862. Muere en Puebla el invicto general Ignacio Zaragoza, el héroe del 5 de Mayo.

" " 1746. Nace D. Mariano Alvarez de Castro.

" " 1818. Los franceses capitulan en S. Sebastián.

" " 1731. Nace en Veracruz, el distinguido historiador, D. Francisco Javier Clavijero.

" " 1309. Muere Guzmán el bueno.

" " 1792. Asesinato del Ministro Francés Franqueville.

" " 10 de 1829. Santa-Ana y Mier y Terán asaltan á Tampico.

" " 1789. La Asamblea Nacional Francesa vota la Unidad de las Cámaras legislativas.

" " 1829. Promúlgase la Constitución del Uruguay.

" " 11 de 1829. Capitulación de Barradas en Tampico.

" " El rey de España ordena la expulsión de los moriscos.

" " Las tropas italianas entran en los Estados Pontificios.

hombres tristes, con las cabezas desnudas, agrupándose detrás de los enormes carros sombríos, daban á la escena un aspecto de entierro. La lluvia aumentaba la emoción de tristeza...

Los pabellones del ejército de Bazai ne estaban amontonados en un rincón, confundiendo sobre el suelo fangoso. Nada más terrible que el espectáculo de esos fragmentos de rica seda, pedazos de franjas de oro y de astas trabajados, arreos gloriosos echados por tierra y manchados de lluvia y de lodo.

Un oficial de administración los iba cogiendo, uno por uno; y al nombre de su regimiento, pronunciado en alta voz, cada abanderado se acercaba para recoger un recibo. Derechos é impasibles, dos oficiales prusianos vigilaban el cargamento.

¡Y vosotros os ibais así! ¡oh santos girones gloriosos! despegando vuestros agujeros y barriendo tristemente la tierra, como banda de pájaros que tuviese las alas rotas! ¡Vosotros os ibais con la vergüenza de las grandes cosas humilladas... y cada uno de vosotros se llevaba un pedazo de la Francia! El sol de las largas jornadas dejó su sello entre vuestras arrugas marchitas... Vosotros guardais, en las marcas de las balas, el recuerdo de muchos héroes desconocidos, que cayeron muertos al azar, bajo vuestras franjas tricolores!.....

—Ya llegó tu turno, Hormus..... Ahí te llaman..... Ve á buscar tu recibo.

Se trataba de un recibo, cuando una bandera francesa, la más bella, la más mutilada, la suya, estaba delante de sus ojos?..... El viejo sargento se figuraba estar aún allá arriba de pie sobre el repecho de la vía férrea..... Su ilusión le hacía oír de nuevo el canto de las balas, el ruido de las gábatas que rodaban y la voz robusta del coronel: "A la bandera, hijos míos, á la bandera,..... Luego sus veintidós camaradas muertos, y el vigésimo tercio abanderado, precipitándose á su vez para levantar y sostener el pobre pabellón que vacila, falto de brazo,..... ¡Ah! ese día había jurado defenderlo, guardarlo hasta la muerte.... Y ahora....

Sólo de pensar, toda la sangre del corazón le subía á la cabeza....

Ebrio, sin sentido, lanzóse sobre el oficial prusiano, arrancándole su enseña idolatrada, para agitarla de nuevo entre sus manos; para levantarla aún bien alta, bien recta y para gritar: ¡A la ban!.... Pero su grito fué cortado entre su garganta.... y sintió temblar el asta, que se escapaba de sus manos.... En ese aire malsano en ese aire de muerte que pesa terriblemente sobre las ciudades rendidas, la bandera no podía flotar.... Nada de orgulloso, nada de fiero podía vivir

ahí.... Y el viejo Hormus cayó fulminado.....

ALFONSO DAUDET.

HOJA DE ALBUM.

Como la blanca página del libro
Que para tener luz y tener vida,
Espera que el poeta en ella vierta
La inspiración que en su cerebro anida,

Así mi alma, pobre ave que en la lucha,
Al golpe del dolor cayó vencida,
Espera como Lázaro á otro Cristo
Que rescite su ilusión perdida.

Ya el crepúsculo negro de la duda
Alumbra mi existencia dolorida,
Y no tengo recuerdos ni esperanzas
En la página blanca de mi vida.

MANUEL DE OLAGUIBEL Y TABLADA.

Abono al alcance de todo agricultor.

Lo que vamos á decir no es nuevo, es reproducción de una vieja práctica de los agricultores pobres que bien merecían generalizarse ya que á la mayoría de los agricultores les falta abono.

Consiste pura y simplemente, en aplicar el método á los cultivos de árboles y arbustos, los cuales, salvo algunas excepciones, son desatendidos, en cuanto á su régimen alimenticio se refiere.

Consiste la vieja práctica, en abrir zanjas entre las hileras de árboles, y echar en ellas desechos vegetales de cualquiera naturaleza que sea.

Ya ven nuestros lectores que esto no es nuevo, por el contrario, es de remoto abolengo y por ende de una sencillez primitiva; pero en el presente período histórico en que el suelo cultivado ha perdido su natural potencia, y los medios de devolvérsela son deficientes, no será de más enumerar las ventajas del método, más eficaz para la producción arbórea y de arbustos.

Abrir una zanja entre dos líneas de árboles frutales es muy sencillo; llenarla con el producto del corte del matorral existente por lo regular en los linderos de una finca, ó con ramas, productos de la poda de los mismos árboles, es también sencillísimo.

Si se tiene en cuenta que la operación se puede y hasta se debe practicar durante el invierno, cuando la vejetación duerme, y cuando casi todo trabajo en el campo está paralizado, se comprenderá que es altamente económica.

Si se examinan los beneficios que reporta, se tendrá buen cuidado en practicarla incesantemente en el tiempo dicho y año tras año.

Dichos beneficios son: tener á disposición de los árboles y al alcance de sus raíces, un depósito alimenticio de mucha duración y facilitar la emisión de dichas raíces.

Dar acceso á las aguas pluviales en fondos de reserva, que sean aprovechadas en tiempo de sequía, así como menguar el exceso de agua cuando la hay, por efectuarse un verdadero drenaje, si el fondo de las zanjas ha sido cubierto con piedra.

Tantas ventajas á la vez abonan el procedimiento y lo imponen á todo agricultor solícito.

Claro se ve que el depósito alimenticio ha de ser mucho y bueno, si se considera que los desechos vegetales, revueltos en la zanja, contienen todos los elementos que entran en la constitución de las plantas á que han de dar vida y lozanía. Podríamos probar fácilmente esta acción benéfica con un estudio científico de la cuestión; preferimos aconsejar á nuestros lectores que experimenten el procedimiento y pronto verán los árboles sometidos á éste, desarrollarse con una exuberancia extraordinaria, hasta el punto de que comparados con sus

similares exentos de él, hay diferencias enormísimas, que se notan durante muchos años.—*El Progreso.*

CERVEZA DE MAIZ

Se ha generalizado mucho en Francia la fabricación y consumo de cerveza de maíz.

Esta bebida resulta mucho más barato que la cerveza de cebada, siendo su calidad tan buena como la de aquella, sin entrar en su preparación otro ingrediente que la malta de maíz, y no como se hace en otros países, mezclando maíz molido con mosto de cebada.

Se han hecho también ensayos con el trigo, arroz, etc. y algunas veces se ha producido un desarrollo insuficiente al principio azucarado, y la ausencia de substancias azoadas solubles originan fácil fermentación. Entonces esta cerveza se echa á perder, por la fermentación subsiguiente, y además no posee las materias albuminoides y los fosfatos á que debe sus propiedades nutritivas.

El empleo de la malta de maíz parece que no tiene estos defectos.

ENCARNACION ORTIZ

(EL PACHON)

ANIVERSARIO DE SU MUERTE.

En el rancho de *Las Pachonas*, perteneciente á *Pinos*, vivían tres hermanos que abrazaron la causa de la Independencia, y por ser originarios del mencionado rancho, no como algunas personas creen porque usaban chaqueta de cuero de cibolo, se les designó en la revolución con el sobrenombre *Los Pachones*.

Ortiz era el nombre de los tres patriotas siendo el que llevaba el nombre de Encarnación un guerrillero bravísimo y de mucha fortuna, pues siempre burló con facilidad á las fuerzas realistas.

El Bajío fué el teatro principal de sus hazañas y en él mantuvo por muchos años vivo el fuego de la revolución.

Peleó valientemente bajo las órdenes de Mina en el *Fuerte del sombrero* y largo sería narrar, por numerosos encuentros, que con gran éxito y a la cabeza de la guerrilla de su mando, tuvo con el enemigo.

La heroica defensa que por largo tiempo hizo de *La mesa de los Caballos*, es el testimonio más elocuente de su bravura.

Ese enorme cerro que está á poca distancia de la hacienda de Rincón de Ortega, solo tiene una entrada que los españoles no pudieron franquear, mientras que el aguerido Ortiz y los suyos tuvieron un cartucho para sus fusiles y algo de alimento que llevar á su boca.

Cuando ambas cosas hubieron concluido; cuando los defensores estuvieron macilentos, extenuados é incapaces por lo mismo de oponer resistencia, los españoles ocuparon *La mesa*, con la seguridad de que Encarnación, sería prisionero y de que pronto se podría anunciar la muerte de uno de los más famosos guerrilleros.

Pero no fué así, *El Pachón* contaba aún con el esfuerzo de un buen amigo; su caballo.

En él corría, seguido por los españoles que esperaban como fin indispensable de la carrera, el borde del precipicio que por el lado de San Pedrito sirve de límite al elevado cerro; pero no fué así, cuando el audaz guerrillero llegó á la orilla de la espantosa pendiente, arrojó sobre ella á su caballo que obedeció noblemente.

El ginete por su parte trataba de contrarrestar la fuerza del descenso, clavando su lanza en el suelo, hasta que felizmente llegó á abajo, y pudo huir de los españoles que abismados quedaban arriba contemplando tan singular arrojó; y no sin que el noble caballo, fuera ensangrentado por haber dejado los pedazos de piel en las rocas, sobre las cuales descendió casi arrastrándose.

A tan noble hazaña aún sobre vivió mucho tiempo el valiente Ortiz, hasta que el 19 de Agosto de 1821, ya cuando la revolución estaba casi triunfante, cuando los